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时政

黄标车将全面禁行七区
扩大黄标车限行范围听证会上，多名代表为车主争利益

王永林：
(市人大代表，青岛林达实业有限公司董事长)

大家都知道黄标车不好，以后肯定也会被淘
汰。但是黄标车车主基本上都属于低收入群体，
以他们的购买力，可能没有能力来更新汽车。目
前政府也出台了一些政策，比如补助等等，但是
我认为单凭这些补贴，还不足以让黄标车车主更
新汽车。目前西方发达国家的经验是，政府多出
钱，当事人出一小部分钱，各部门积极参与协助，
大家共同来解决这个问题。

曲彦：
(市政协委员，青岛市立医院重症医学科主任)

从环境保护的角度来看，扩大黄标车限行范
围已经刻不容缓。但是，我们也应该从其他角度来
思考一下，比如，限行后的黄标车生存空间还有多
大？我们的补助措施是否能得到广泛的认同？这样
的补助标准有着怎样的依据和论证过程？

本报6月26日讯 (记者 李晓
闻) 26日，市环保局举行青岛市区
扩大黄标车限行范围听证会，拟于
今年下半年将黄标车限行范围扩
大至市内四区和崂山区的一部分，
明年七区全面限行黄标车。包括8

名市民代表在内的20名代表参加
了听证。提高黄标车淘汰补助、维
护车主利益成为代表们最为集中
的呼声。

据统计，截至去年底，青岛市
黄标车 (低于国Ⅰ排放标准的汽

油车和低于国Ⅲ排放标准的柴油
车 )总量为17 . 9万辆，其中高污染
黄标车 (低于国Ⅰ排放标准的汽
油车和柴油车)为7万辆。黄标车约
占青岛市汽车保有量的15 . 3%，其
排放的污染物却达到青岛市汽车
污染物排放总量的45%，是青岛市
机动车排气污染防治工作的重中
之重。

为控制机动车排气污染，改善
市区环境空气质量，青岛市已于
2011年9月1日起每日7：00至20：00，

在市南区麦岛路以西、香港中路—
香港西路—文登路以南、南海路以
东区域，禁止低于排放标准的黄标
车通行。

下一步拟对黄标车限行范围
分两个阶段进行扩大。第一阶段
为2 0 1 2年8月1日—2 0 1 3年7月3 1

日，在市内四区以及崂山区天水
路以南、滨海大道以西区域实施
限行，限行对象为高污染黄标车。
第二阶段为2013年8月1日之后，在
市内七区实施限行，限行对象为

所有黄标车。限行时间均为每天
早7：00—晚8：00，消防车、救护车、
工程抢险车等特种车辆暂不列入
限行范围。

目前青岛对提前淘汰黄标车
的车主实行差别化补助。2011年8

月1日—2 0 1 2年7月3 1日，按照不
同车型分别给予800—18000元的
补助；2012年8月1日—2013年7月
3 1 日 ，按 照 不 同 车 型 分 别 给 予
6 0 0—1 4 4 0 0元的补助。补助标准
成为听证会现场代表们热议的焦

点，8名市民代表中有4名提出，政
府应加大补贴力度。“黄标车车主
大多都是低收入群体，以他们的
购买力，也许无力更新汽车。按照
发达国家的经验，政府应该多拿
出一部分资金，车主出一小部分
钱，这样才能保护车主的利益。”
参与听证的人大代表王永林提出
了这样的建议。

听证会后，市环保局将对代表
的意见进行汇总、整理、研究，作为
市政府决策的重要参考依据。

淘汰黄标车刻不容缓

为防治PM2 . 5，环保部门先
后推出黄标车淘汰、油气污染
治理、黑烟车整治三项重点工
作。20日，环保局负责人向人大
代表、政协委员表示，目前，青
岛已累计淘汰黄标车2 . 1万辆，
其中去年淘汰了1 . 1万辆，今年
上半年淘汰了1万辆。油气污染
治理方面，已累计完成6座储油
库、209座加油站、159辆油罐车
的改造治理。在黑烟车整治方
面，通过采取道路执法、停放地
抽检、有奖举报等措施，去年，

岛城在道路上行驶的黑烟车同
比降低了70%以上。

今年以来，环保部门共开
展联合路查 5 9 8次，检查机动
车 3 . 2万辆，查处无环保标志
车辆 5 5 2辆、冒黑烟车辆 2 2 1

辆，罚款15 . 46万元；共受理黑
烟车举报 1 4 5件，查实黑烟车
8 2辆，兑现奖金 0 . 8 2万元；对
509个重点单位4128辆机动车
进行了监督抽检，对1 7 4辆排
气超标车辆责令限期维修，处
罚198辆，罚款4 . 1万元。

代表发言摘录

田平：
(市政协委员，港中旅国际旅行社总经理)

谈谈我自己的感受吧。因为工作原因我会经
常出国，经常看到从国外留学回来的人喜欢戴口
罩出门，他们说喘不动气，会咳嗽、会感冒。

黄标车的限行时间为每天早7点到晚8点，那
么在其他时间段，黄标车是不是依然可以驶入限
行范围？是不是依然在造成污染？

至于处罚，我认为这是最后的措施，不妨从
源头上解决问题。比如，黄标车的生产是否符合
标准，黄标车的交易是否能够限制？

魏建坤：
(专家和行业代表，青岛市律师协会常务理事)

扩大黄标车限行范围、减少污染是为了公众
的利益，但是对于黄标车车主来说，他们最关心
的应该是眼前的利益，那么我们之前制定的这个
补助办法，在黄标车限行范围扩大之后是否还能
适用？如果不适用了，就应该适当调整补助标准。

宣传工作也十分必要。尤其对于黄标车车
主，如果不进行学习和了解，他们可能并不会认
识到黄标车的危害，也不会明白政府出台这项政
策的重要性和必要性。争取黄标车车主的理解和
支持很重要。

史晓青：
(专家和行业代表，青岛市物流协会秘书长)

黄标车限行区域最好不要一刀切。如果说2013

年七区全面限行黄标车，在开发区，青岛港周边大
约需要1500辆货运车，其中七成以上是黄标车。如
果在这个区域限行黄标车，那么港口的货运可能就
会瘫痪。我调查过十多个港口城市，像上海、深圳，
他们限行黄标车的区域，都不包括港口在内。

物流货运车辆大多属于黄标车，它们承担着
城市生活资料的配送工作，而限行时间又恰好属
于白天上班的时间，如果七区限行黄标车，对城市
生活的影响应该是很大的。

薛玉明：
(专家和行业代表，

青岛海川汽车维修有限公司经理)

我是研究汽车尾气的，在研究过程中发现，我
们生活的环境实在是太可怕了。青岛虽然经常有太
阳，但是我们抬起头来，几乎是看不见蓝天的。今年
以来，我能看见蓝天的天数也就只有七八天。

普通老百姓也许不清楚我们的空气质量有多
差，我认为新闻媒体应该发挥作用，多加宣传，来提
高广大市民的环保意识。只有市民整体的环保意识
提高了，才能自觉淘汰黄标车，减少政府负担。

王忠国：
(有车市民代表，青岛市港务局)

打个比方，如果我刚刚在去年或者前年买了
一辆价格十几万元的黄标车，买的时候交警部门
认可的使用年限为20年，但是今年政府突然告诉
我下半年在市内四区不能跑了，和这辆车本身的
使用年限矛盾。这是让很多车主难以理解和接受
的。解决办法应该是提高补助标准。怎么个提高
法？我认为应该按照黄标车购买时的使用年限来
实施补助。比如去年花十几万元刚买的车，今年
补贴只有一两万元，那确实是亏得很。

李悦：
(专家和行业代表，

青岛大学环境与化工学院院长、教授)

扩大黄标车限行范围，首先应重视监管。数
据显示，自去年9月份在市南区限行黄标车以来，
只抓出一例违法驶入限行区域的，应该是监管没
有彻底做到位。相关部门应考虑得更周全一些。

孔高原：
(无车市民代表，

青岛市农业技术推广站工作人员)

我们是事业单位，单位有一辆黄标车，我了解
到，事业单位的高污染黄标车淘汰是不享受资金
补助的。这一点我很不理解。因为单位的黄标车是
财政供养的，不是单位自己说了算的，工作用车要
更新、淘汰或者处置，都需要上级部门批示。政府
对于财政拨款单位的黄标车并没有出台一个具体
的处置办法。去年我们单位一直响应政府号召，这
辆车尽量不到沿海一线去，但是下一步限行区域
要扩大，市内七区黄标车都不能跑了，我们单位只
有这一辆工作用车，又不能凭单位自己的财力去
更新，对于这种情况，各部门能否协调一下给出解
决方案？

岛城前海一线各主要路口都设置了高污染黄标车限行标志。（资料片）

第一阶段为2012年8月1日—2013年7月31日，在市内四区以及
崂山区天水路以南、滨海大道以西区域实施限行，限行对象为高污
染黄标车。（黄色区域）

第二阶段为2013年8月1日之后，在市内七区实施限行，限行对
象为限行对象为所有黄标车。（红色区域）
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